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Энергетическая программа СССР, вплоть 
до 2000 года, ставит задачи ускоренного пе
ревода экономики страны на интенсивный 
путь развития. Успех решения поставленных 
задач в области электроэнергетики зависит 
от качества подготовки инженеров-электри- 
ков, от их квалификации. Выпускники элект
роэнергетического факультета будут рабо
тать на ответственных участках ведущей от
расли народного хозяйства, от них требуются 
высокая самодисциплина, высокий уровень 
теоретической подготовки, умение четко ста
вить задачи и оперативно их 
это направлена перестройка высшего обра
зования в нашей стране.

Приказ министра высшего и среднего спе
циального образования РСФСР от 4.10.86 г. 
требует повысить объективность оценки уро
вня знаний студентов по изучаемому пред
мету, более полно ориентируя ее на буду
щую профессиональную деятельность специ
алиста.

Поднять уровень требований к знаниям 
студентов, оцениваемым на «удовлетвори
тельно», не допускать случаев положитель
ной оценки ответа студентов на экзамене, 
не обнаружившего владение программным 
материалом в объеме, необходимом для ус
пешной дальнейшей учебы и предстоящей 
профессиональной деятельности.

Отменяются условные переводы студен
тов на следующий курс. Студенты, получив
шие в весеннюю сессию не более двух неу
довлетворительных оценок, должны ликвиди
ровать задолженность в установленный срок, 
но не позже дня фактического начала учеб
ных занятий на соответствующем курсе. Сту
денты, не ликвидировавшие задолженность в 
установленные сроки, подлежат отчислению, 
а при наличии уважительных причин могут 
быть оставлены на повторное обучение в 
установленном порядке.

За три месяца учебы отчислено по разным 
причинам 25 студентов I курса. Двое из них 
(В. Саломатин гр. 9261, и К. Пуховский, гр. 
9361) отчислены за появление в нетрезвом 
виде, а Е. Дорошевская —за аморальное по
ведение.

Одной из причин плохой учебы являются 
пропуски занятии. Комсомольская и профсо
юзная организации, студсовет, актив студен
ческих групп должны самым решительным 
образом изменить отношение к нарушителям 
дисциплины, создавать условия для нормаль
ной учебы студентов, их самоподготовки.

Зимняя экзаменационная сессия будет серь- * 
езным испытанием в первый год начала пе
рестройки в системе высшего образования 
СССР. Этот экзамен мы должны выдержать.

П. АНОХИН,
доцент, зам. декана ЭЭФ.

Все мы знаем, 
сколько вкладывается 
труда в каждую бу
ханку хлеба. Но да
вайте посмотрим, как 
относятся к хлебу сту
денты, в частности, в 
общежитии по улице 
Вершинина, 37
(АЭМФ).

В нашем общежитии 
я часто подбираю хлеб 
из урн, и даже... в 
туалете. Я не знаю, 
что это за люди, ко
торые бросают хлеб в 
туалет. О чем они ду
мают при этом? Где 
их совесть? Вспомним 
годы войны, блокаду

Ленинграда. Как лю
ди жили в это суро
вое время — берегли 
каждую крошку хле
ба. Я сам войны не 
видел, но отец, ему 
тогда было 10 лет, 
рассказывал, как они 
делили каждый кусок 
хлеба на всю семью.

Хочу понять, поче
му некоторые товари
щи потеряли совесть? 
Это же настоящее пре
ступление! В наше 
время все есть: одеж
да, продукты, никто у 
нас не голодает, хлеб 
стоит очень дешево. 
По сравнению с дру

гими странами у него 
самая низкая цена. 
Может быть, поэтому 
некоторые из нас так 
неуважительно отно
сятся к хлебу? А мо
жет быть, таких лю
дей посадить на голо
дный паек, чтобы они 
поняли, что значит 
хлеб?

Товарищи, давайте 
уважительно отно
ситься к хлебу, ведь 
это Хлеб.

С. БАБЕКОВ, 
студент АЭМФ.

Сахиб Бабеков напи
сал в редакцию пос
ле того, как несколь
ко раз безуспешно пы
тался что-то изменить 
самостоятельно. Так, 
он обращался за по
мощью к Н. Цыбе — 
председателю студсове- 
та, к Е. Е. Сержантс
кой — коменданту об
щежития, предлагал 
установить ящики «Для 
пищевых отходов». Но, 
как говорится, пустые 
хлопоты. Может быть, 
названные товарищи 
станут расторопнее по
сле публикации пись
ма?

Владимир Константинович Жуков 
работает над совершенствованием 
средств неразрушающего контроля 
качества металлических изделий. Со
зданные им дефектоскопы трудятся 
на ГПЗ-5, Челябинском трубопрока
тном и Западно-Сибирском комбинате 
и Т . д ,

На счету ученого — более пяти
десяти авторских свидетельств на 
изобретения.

НА СНИМКЕ: руководитель УНО 
«Мера», и. о. заведующего кафед
рой ИИТ ЭФФ, кандидат техничес
ких наук В. К. Жуков.

Фото О. Казанцева.

Р еп л и к а
Как вы думаете, 

для чего в учебных 
корпусах вывешивают
ся различные стенды 
с фотографиями и 
крупно выписанными 
цифрами показателей 
в той или иной сфере 
деятельности? Что за 
неуместный вопрос, 
скажете, и так ясно: 
гости знакомятся с 
жизнью факультета, а 
студенты смотрят, чи
тают и гордятся ус
пехами сокурсников, 
критически оценивают 
собственные и равня
ются на лучших. Ока
зывается, не всегда 
так бывает, на иной 
стенд глядят и... сме
ются, недоумевают, а 
некоторые, особенно 
взрослые, даже возму
щаются.

Не верите? Можете 
убедиться своими гла
зами. В четвертом 
корпусе висит стенд 
«НИРС на ТЭФ». Сре
ди черно-белых фото
графий выделяется 
крупный цветной сни
мок, под которым под
пись: «Студенты за 
дисплеем». Вот он-то 
и является причиной 
скептических улыбок и 
насмешливых реплик, 
потому что на фото
графии — студенты- 
электроэнергетики, и 
снимок сделан на ка
федре электрических 
станций.

Ну, ладно, скажет 
кое-кто, ошиблись на 
ТЭФ, стоит ли копья 
ломать из-за подобной 
мелочи? Твердо скажу: 
стоит, потому что та
кие «огрехи» влияют 
на воспитательный 
процесс.

В. ПОТЕМКИН, 
ответственный за 
НИРС кафедры элек
трических станций 
ЭЭФ.

Письмо в редакцию
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ЛИСТАЯ СТРАНИЦЫ 
ЛЕТОПИСИ

10 декабря в институте прошла студенче
ская научная конференция по истории КПСС.
История партии — история страны. Каждая стра

ница жизни и деятельности советских коммунис
тов — это отражение жизни всего народа: начало 
борьбы против царизма («У истоков Томской боль
шевистской организации» — М. Пресняков, гр. 
8361), первые годы Советской власти («Борьба за 
установление Советской власти в Томске» — О. 
Лобас, О. Сницарюк, гр. 7261), время первых пя
тилеток, героические годы Великой Отечественной 
войны, («Освободительная миссия Советской Армии 
в годй войны» — И. Вухтияров,-гр. 5152), время 
мирного, созидательного строительства.

Если перелистать доклады, написанные' студен
тами первого и второго курсов всех факультетов 
ЦПИ (большую помощь в подборке материала и 
его осмыслении им оказали преподаватели кафед
ры истории КПСС), то можно узнать не только о 
различных этапах истории КПСС и Советского го
сударства. Они выстраиваются в цепь, надежно 
связывающую славные традиции, положенные от
цами и дедами, с жизнью молодежи. Ведь сегод
няшние студенты — это завтрашний день нашего 
государства. И не только завтрашний, но и сегод
няшний. Уже в середине 80-х годов студенты уча
ствуют во многих важных событиях внешней и 
внутренней политики СССР. Работают и учатся, 
обсуждают решения партии и правительства, вы
полняют интернационалистическую миссию нашего 
народа.

И, если С. Полевой, студент гр. 7361, в работе 
секции «Идеологическая борьба по вопросам исто
рии и деятельности КПСС» рассказал об истоках 
советско-афганской дружбы, то доклад Е. Яркова, 
студента гр. 1250, назывался «Интернационализм 
внешней политики КПСС» (о подвиге советских 
воинов в Афганистане),повествовал о том, как со
ветские ребята защищают афганскую революцию. 
Евгений сам выполнял интернациональный долг на 
земле южного соседа СССР, видел кровавые следы 
душманов, оставленные в городах и кишлаках, героизм 
друзей.однополчан. Да и сам Е, Ярков — участник 
боевых действий.

История соединяет поколения, дело отцов про
должают сыновья. Это не просто слова, за ними 
стоят конкретные дела, жизненная позиция, поли
тические взгляды и убеждения. Главное дело сов. 
ременности — борьба за прочный мир на всей 
планете. Тысячи и тысячи открыток с призывом к 
разуму отправились из нашей страны по адресу: 
«США. Вашингтон, Белый дом». Еще не поздно 
остановить гонку вооружений. Человечество беспо
щадно к тем, кто вынашивает планы порабощения 
и уничтожения народов. Осуждены международ
ным судом и были казнены главари фашистской 
Германии, которые видели некогда себя хозяевами 
всей планеты. «Суд народов» — так можно наз
вать доклад студентки гр. 0451 Е. Рубцовой о 
Нюрнбергском процессе.

«...Груды развалин на месте домов, остовы трам
ваев и обожженные трупы пассажиров в тех поло
жениях, в которых застал их взрыв и... люди. Они 
бредут вереницами — обгоревшие, израненные, 
слепые. Выстраиваются в длинные очереди у мед
пунктов, но никакие лекарства их не спасут». Это 
выдержка из выступления С. Германович (гр. 6251) 
«Трагедия Хиросимы и Нагасаки». Скорбная па
мять о погибших японских городах — предостере
жение тем, кто вынашивает мысль о применении 
ядерного оружия на Земле.

Народы могут и должны жить в мире. Еще в 
тридцатые годы советский полпред А. Троянский 
наводил мосты дипломатического диалога с Соеди
ненными Штатами Америки («Первый посол в 
США» — И. Тагунова, А. Дорохова, гр. 4462). 
Объединились наши народы и в годы второй миро
вой войны. Но те, кто правит сегодняшней Амери
кой, не могут ужиться уже с самим фактом суще
ствования советского строя. Нападкам подвергает
ся любое действие партии и государства как в об
ласти внешней, так и внутренней политики. Фаль
сифицируется история первой российской револю
ции (об этом рассказывал Н. Мурашкин, гр. 8361), 
история Великой Отечественной войны (доклад К. 
Холопова, гр. 0151), программа партии по нацио
нальному вопросу (И. Проскурякова, гр. 8361).

Конечно, в борьбе идей выигрывает тот, чья 
мысль проверена на практике. Опыт нашего госу
дарства и других стран социализма говорит сам за 
себя. Но немалая доля этой победы ложится на 
знания, убежденность советских людей. И на этой 
конференции звучали не бездушные доклады, а 
эмоциональные выступления молодых граждан на
шей страны. Она—итог работы студентов и препо
давателей за год, но и определенная ступень для 
будущих исследований. Это были для многих пер
вые выступления перед аудиторией, а значит, при
обретение опыта, общение со слушателями. Высту
пающие отвечали на вопросы, а студенты в зале 
выступали порой в роли рецензентов, отмечая до
стоинства и недостатки работы докладчиков.

Немало потрудились в предвестии этой конфе
ренции преподаватели кафедры, передавая свои 
знания и опыт сегодняшним студентам: Л. Н. Уль
янов, Г. В. Яловская, М. В. Иванова, В. Н. Бурков 
и заведующий кафедрой А. В. Гагарин.

М. КРЕЧМЕР.

З в о н к и й  д е н ь  в д е к а б р е
У пятикурсников- 

машиностроителей зве
нит звонок. Прочитана 
преподавателем после
дняя лекция. Впереди 
— лишь экзамены и 
зачеты, да защита ди
пломного (Проекта. И 
вчерашний студент 
шагнет в новое каче
ственное состояние, он 
будет уже инженером.

А пока — звенит 
звонок в руках луч
шего студента специ
альности В. Гордиен
ко. Тепло (и, как все
гда, немного с горе* 
чью) поздравляет пя
тикурсников декан фа
культета А. Ф. Князь
ков. Он говорит об 
успехах в учебе и об
щественной работе. А 
лучшим студентам вру
чает грамоты и подар
ки. Грамоту получает 
секретарь бюро
ВЛКСМ факультета С. 
Атальянц, бойцы сту
денческого отряда 
«Россияне», награж
денные за работу бла
годарностью райкома 
комсомола города Кол- 
пашева. По труду, как 
говорится, и честь, 
Подходят к концу сту
денческие годы...

Фото В. Пыхтина и 
Б. Евстратина, 
членов фотоклуба 
«Этюд» (МСФ).

Ученые и Н ТП
Заканчивается первый 

год XII пятилетки, пя
тилетки коренных изме
нений в экономике стра
ны, которые должны 
явиться результатами пе
рестройки в стиле и ме
тодах работы во всех 
сферах человеческой де
ятельности нашего обще
ства. Анализируя итоги 
этого года в научной де
ятельности коллектива 
института, хотелось бы 
не только и даже не 
столько оценить обыч
ные результаты НИР, 
т. е. число статей, авто
рских свидетельств, кан
дидатских и докторских 
диссертаций, выполнен
ных тем, внедренных ра
бот и т. д., сколько ре
альность осуществления 
перестройки в стиле ра
боты, в мышлении науч
ных работников, руково
дителей подразделений. 
Именно это сейчас более 
важно, так как является, 
по существу, фундамен
том для повышения эф
фективности научных ис
следований всего наше
го коллектива в буду
щем.
КРИТЕРИИ
ПЕРЕСТРОЙКИ

Каковы же основ
ные критерии перест
ройки? На основе чего 
можно судить, происхо
дят ли у нас те измене
ния, которые приведут к 
существенному повыше
нию эффективности НИР? 
На наш взгляд, их не
сколько:

— работа по целевым 
комплексным програм
мам с реальным внедре
нием конечного резуль
тата;

— организация отрас
левых лабораторий;

— работа по террито
риально - отраслевым 
комплексным програм
мам (для Томской облас
ти);

— стремление обеспе
чить работы ресурсами 
(фонд зарплаты, штаты) 
промышленной отрасли, 
использование конструк
торской и опытно-произ
водственной базы отрас
ли, участие в отраслевых 
комплексных програм
мах;

— заключение догово
ров с предприятиями на 
передачу научно-техниче
ских достижений;

— поиски путей внед
рения результатов НИР, 
выход на широкое внед
рение;

— стремление участ
вовать в конкурсах, вы
ставках высокого уров
ня;

Если положить в ос
нову оценки хода пере
стройки эти критерии, то 
можно сказать, что ра
боты у нас, как гово
рится, непочатый край.
ВНЕДРЕНИЕ
РЕЗУЛЬТАТОВ

В институте в 1986 
году выполнялось 305 
научно - исследовательс
ких тем по хоздоговорам 
и 68 тем по госбюджету. 
Из них в этом году за
канчивается 111 тем. Ко
личество внедренных 
разработок составит боп 
лее 120. Несоответствие 
этих цифр объясняется 
тем, что часть разрабо
ток будет внедрена по 
результатам прощлых 
лет, иногда по отдель
ным темам предусмотре
но внедрение нескольких 
разработок. Количество 
тем, выполняемых с эко
номическим эффектом,—

М Е Х Д Н Ш
В ЧЕМ ЕЕ СУТЬ ДЛЯ НАУЧНЫХ РАБОТНИ

КОВ ТПИ, КАКОВЫ КРИТЕРИИ, ПРАВИЛА? 
КАКИЕ ЕЩЕ РЕЗЕРВЫ НАДО ЗАДЕЙСТВО
ВАТЬ, ЧТОБЫ ВСЕ ЗАДУМАННОЕ СТАЛО РЕ
АЛЬНОСТЬЮ?

163, что составляет 53,4 
процента. Ожидаемый 
экономический эффект— 
около 10 миллионов ру
блей, и это при затратах 
25 миллионов рублей.

Оставляя в стороне во
прос о фундаментальных 
НИР, выполнение кото
рых поручено институту 
постановлениями ЦК 
КПСС и правительства, 
следует все-таки приз
нать, что процент работ 
с реальным внедрением 
и экономическим эффек
том невелик, и, что са
мое главное, научное уп
равление не оумело по
ка изменить тенденцию в 
среде зав. кафедрами, 
научных руководителей к 
стремлению заканчивать 
договора без экономичес
кого эффекта, без внед
рения. Разумеется, это
му способствует •  тот 
факт, что еще многие 
промышленные предпри
ятия предлагают науч
ным коллективам выпол
нять темы, внедрение по 
которым или не плани
руется, или планируется 
в’ далеком будущем. Но 
в то же время, перест
ройка в том и заключа
ется (для нас, во вся
ком случае), чтобы не 
браться за выполнение 
таких работ, хотя соб
лазн работать спокойно, 
без напряжения, без хло
пот, связанных с внед
рением, велик, и многие 
не могут его избежать.

ОТРАСЛЕВЫЕ
ЛАБОРАТОРИИ

За последние три года 
в институте организовано 
шесть отраслевых лабо
раторий, работающих ус
пешно, это, в частности, 
лаборатория Минэлект- 
ротехпрома под руковод
ством член-корреспон
дента АН СССР А. Н. 
Диденко, лаборатория 
Минместпрома РСФСР 
под руководством А. Н. 
Кармадонова. Энергично 
начала работать лабора
тория Миннефтепрома 
под руководством зав. 
кафедрой ИИТ доцента 
В. К. Жукова. Работало 
этому направлению яв
ляется новой для инсти
тута. Привлекает в ней 
научных работников то, 
что отрасль предоставля
ет гарантированный фонд 
зарплаты, штаты, площа
ди, конструкторскую и 
опытно - производствен
ную базы. «Непривлека
тельность» заключается в 
существенном повышении 
ответственности за каче
ство результатов НИР. 
Результаты сразу прохо
дят проверку на жизнен
ность, потому что их вне
дрение предусмотрено от
раслевым планом. Вот по
чему некоторые научные 
руководители не проявля
ют. инициативы по орга
низации таких лаборато
рий, дело порой затягива
ется на многие годы. Это 
можно сказать о лабора-
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ЗА ЭФФЕКТИВНЫЙ ТРУД И ЗДОРОВЫЙ БЫТ

« Т Р Е З В О С Т Ь »

,  С января по апрель 
4 1986 года прошли учре

дительные собрания в 
подразделениях института 
по созданию первичных 
организаций по борьбе за 
трезвость. Всего образо
вано 17 таких организа
ции. На сегодняшний 
день приняты по заявле
ниям в члены общества 
642 человека, из них: 
149 — членов КПСС, 
241 — член ВЛКСМ. В 
членах общества состоят 
пока 238 студентов, что 
явно недостаточно для 
более чем десятитысяч
ного отряда молодежи 
ТПИ.

Основной упор в ра
боте совета и первичных 
организаций был направ
лен на пропаганду трез
вого образа жизни. На 
страницах нашей газеты 
«За кадры» постоянно 
выступали члены совета, 
члены профкома. На за- 
седаниях президиума 
профкома сотрудников 
ТПИ заслушивались воп
росы об организации до
бровольных обществ борь
бы за трезвость в под
разделениях института, о 
трудовой дисциплине со
трудников ТПИ. Участво
вали члены общества и 
в смотре под девизом 
«Профсоюзной группе — 
ни одного нарушителя 
трудовой дисциплины и 
общественного порядка».

Учитывая, что основ
ная работа общества дол
жна проводиться среди 
молодежи, в каждом об
щежитии сделана антиал
когольная наглядная аги
тация в виде стендов и 
уголков. В плане работы 
ЦОПРов общежитий пре
дусмотрены антиалко
гольные лекции, беседы 
против наркомании, а 
также о вреде курения. 
Соблюдается график по

сещения общежитий пре
подавателями (в боль
шинстве они — члены 
общества). С января
1986 г. прочитано 94 
лекции, пропагандирую
щие трезвый образ жиз
ни. С февраля 1985 г. 
на 11 этаже столовой «Ра
дуга» регулярно (2 раза 
в неделю) работало сту
денческое диско-кафе как 
центр пропаганды анти
алкогольной формы досу
га студенческой молоде
жи. Весной 1986 г. дис
ко-кафе заняло 1. место 
в городском смотре-кон
курсе. В этом году его 
посетило белее 2 тысяч 
студентов. В ближайшее 
время диско-кафе пере
водится в малый зал ДК 
ТПИ. Комитетом ВЛКСМ 
ТПИ ведется плановая ра
бота по профилактике 
правонарушений и вы
полнению постановления 
ЦК КПСС «О мерах по 
преодолению пьянства и 
алкоголизма». Сейчас 
принят план по профи
лактике пьянства, алко
голизма и наркомании на
1987 год.

В ТПИ идет создание 
университета «Здоро
вье», в котором предус
мотрены лекции с по
казом фильмов, а также 
лектории с привлечением 
медицинских работников.

На ФТФ в прошлом 
году создан клуб трезво

сти «Исток», занимаю
щийся антиалкогольным 
просвещением на факуль
тете. На ТЭФ и АЭМФ 
имеются группы трезвос
ти.

Есть наглядная агита
ция по трезвому образу 
жизни и в первичных ор
ганизациях подразделе
ний института. Хорошие 
стенды «Добровольное об
щество борьбы за трез
вость», «Профилактика 
правонарушений» и др. 
имеются в НИИ ИН, 
АХУ, УНПК «Кибернети
ка». В НИИ ВН есть 
стенды, плакаты, инфор
мация товарищеского су
да. В НТВ подобрана 
справочная литература 
на тему «Всем миром 
против пьянства». В от
деле художественной ли
тературы НТВ организо
вана выставка «Трез
вость — норма жизни». 
Нет наглядной агитации 
в учебных корпусах 
МСФ, ГРФ, КОН, кафе
дры физвоспитания и эк
спериментально - опыт
ного производства.

Какова же эффектив
ность нашей работы сов
местно с общественными 
организациями института 
за это время?

Основной итог — соз
дан нетерпимый мораль
ный климат по отноше
нию к потреблению спир
тного и наркомании. Со

кратилось число правона
рушений в общежитиях, 
в сознании студентов, 
укореняется тезис «трез
вость — норма жизни».

И все-таки за 9 ме
сяцев 1986 года попало 
в медвытрезвитель 16 
студентов. Это, считаем, 
очень много. Студенты 
Бенисанов (гр. 6453), 
Щипачев (гр. '6112) и 
другие злостные наруши
тели отчислены из инс
титута и исключены из 
комсомола. Весной 1986 
годе были исключены 
также студенты-диплом
ники ГРФ, кстати, пре
тендовавшие на диплом с 
отличием. Это отрезвля
ет не только нарушите
лей. Несмотря на то, что 
в общежитиях нет офи
циально зафиксирован
ных случаев потребления 
спиртного, празднование 
69-й годовщины Октября 
показало, что практичес
ки в каждом общежитии 
были случаи «подпольно
го» распития спиртного, 
но никого не удалось 
схватить за руку. Хотя 
пустых бутылок было 
много. В общежитиях по
является другой вид зла 
— потребление наркоти
ческого зелья. Случаи 
единичные, но вызываю
щие особую тревогу.

В этом плане остро 
встает вопрос об объяв

лении студенческих об
щежитий зонами трезво
сти. Собрания студентов, 
бюро комитета ВЛКСМ, 
студсоветы общежитий 
должны взять это под 
контроль. В решении та
кого вопроса не хватает 
пока поддержки со сто
роны комитета ВЛКСМ, 
студенческого профкома. 
Не проявляют должной 
настойчивости некоторые 
коммунисты. Приказ со
вета ректоров о запре
щении распития спирт
ных напитков в студен
ческих общежитиях и 
объявление общежитий 
зоной трезвости стано
вится формальным без 
поддержки студенческой 
массы.

Серьезных критичес
ких замечаний заслужи
вает и работа нашего со
вета. В момент формиро
вания его были допуще
ны ошибки: не была по
добрана кандидатура се
кретаря совета, а выбран
ная Н. С. Воробьева не 
была ни на одном засе
дании; не избрали заме
стителя председателя ин
ститутского общества тре
звости; из 11 выбранных 
членов совета работало 
фактически только 4. На
иболее активно работала 
Н. П. Куцан.

В настоящее время ве
дется подбор кандидатур 
в совет в соответствии со 
стоящими задачами. В 
нег0 ввели членов из 
ДК ТПИ и НТВ. К со
жалению, вопрос с сек
ретарем и зам. председа
теля пока не решен. Учи
тывая накопленный опыт 
работы и проявившиеся 
недостатки, совет перест
раивает свою работу.

В. ВЕРЕЩАГИН, 
председатель совета ВДО 
борьбы за трезвость.

ПЕРЕСТРОЙКИ
тории упрочнения буро
вого оборудования (про
фессор С. С. Сулакшин), 
сжигания низкосортных 
углей на ТЭФ (профес
сор И. К. Лебедев), ком
плексного использования 
нерудных материалов на 
ХТФ (профессор В. И. 
Верещагин).

А вот свежий пример. 
Руководители Томского 
завода резиновой обуви 
еще два месяца назад 
предложили в рамках 
программы «Ускорение- 
90» организовать на ба
зе ТПИ отраслевую ла
бораторию по автомати
зации производства. Обе
щано полное ресурсное 
обеспечение, площади на 
территории завода, кон
структорская и опытно
производственная базы, 
то есть все необходимые 
условия, но ни кафедра 
ЭПА АЭМФ (профессор 
В. П. Обрусник), ни ка
федра АИР АВТФ (про
фессор К. А. Хорьков) 
не спешат с оформлени
ем, идут длительные пре
пирательства. Каждый 
согласен, что лаборато
рию организовывать на
до, только... на соседней 
кафедре. Да, трудно
отходить от старых, от
живших традиций и
форм! В чем же сомне
ние? Говорят, нужно на
бирать новых молодых 
сотрудников, а те, кото
рые есть, пусть работа
ют по t старым темам, 
так сказать, пусть дора
батывают. Вот тут и ну
жна перестройка. Здесь 
главное — воспитать у 
коллектива способность

мобильно1 использовать 
свой потенциал на реше
ние вновь возникающих 
научно технических за
дач.

За последние годы объ
ем работ по хоздогово
рам возрастает. Это по
ложительная тенденция, 
особенно если возрастает 
и реальная удельная от
дача от вкладываемых в 
науку средств. В то же 
время научные руково
дители тем, директора 
НИИ, деканы факульте
тов в большинстве сво
ем не заботятся о ре
сурсном обеспечении ра
бот, надеясь на ресурсы 
института. Это просто и не 
требует особых хлопот, 
а вот взять фонд зара
ботной платы и штаты у 
отрасли сложнее, преж
де всего потому, что в 
этом случае ответствен
ность за результаты ра
бот значительно выше.

Возьмем, к примеру, 
ТЭФ, куда недавно при
шли новые молодые док
тора наук М. И. Шиля- 
ев, К. Т. Арефьев, В. И. 
Вавилов. Казалось бы, 
связь их научных напра
влений с промышленнос
тью должна быть тесной 
(это необходимое усло
вие защиты докторской 
диссертации), однако, на
чиная наращивать объе
мы НИР, они ставят во
прос о ресурсном обеспе
чении перед научным уп
равлением, а не перед 
своими заказчиками.

ю. похолков,
проректор по научной 
работе ТПИ.

(Окончание в следую
щем номере).

За с ч е т  экономии пара
На Асиновском лесопромышлен

ном комбинате в составе системы 
теплоснабжения заводов древесново
локнистых плит внедрена разработка 
ТПИ. Под руководством доцента ка
федры промышленной теплоэнерге
тики В. И. Беспалова выполнены ре
комендации по рационализации теп
лового хозяйства. Вид внедрения за
ключается в эксплуатации введен
ной в действие системы сбора и воз
врата конденсата.

Назначение разработки состоит в 
более полном использовании тепло
ты вторичных энергоресурсов Аси- 
новского ЛПК. Экономический эф
фект достигнут за счет экономии па
ра и составляет 117 тысяч рублей. 
Есть и социальный эффект — повы
шается производительность труда 
обслуживающего персонала котло- 
пунктов и химводоочистки тепловой 
станции. 4

Н. ПАВЛОВА.

Подходит к концу пер
вый год действия терри
ториально - отраслевой 
программы «Нефть и 
газ», однако не все, 
намеченное на этот срок, 
выполнено. Причины по
добного состояния дел 
вскрылись на прошедшем 
в Томске 10—11 декаб
ря совещании Миннефте- 
прома СССР по автома
тизации.

На совещании высту
пили с докладами зам. 
министра нефтяной про
мышленности СССР 
В. Ю. Филановский, 
представители министер
ства, объединений, а так
же руководители объеди
нения «Томскнефть», на
учно - исследовательских 
организаций Томска.
Фото О. Владимирова.

Н овое  
в уч ебн ом  

к ур се
Физическая химия за

вершает цикл химичес
ких дисциплин и являет
ся введением в общеин
женерные и специальные 
дисциплины для студен
тов химико-технологичес
ких специальностей.

На кафедре физичес
кой и коллоидной химии 
в последние годы прово
дится большая работа по 
совершенствованию содер
жания курса физической 
химии. Это связано, в 
основном, с двумя при
чинами: в предшествую
щих химических дисцип
линах усиливается изло
жение многих вопросов 
физической химии на ка
чественном и полуколи- 
чественном уровне. Поэ
тому эти вопросы в зна
чительной мере исключа
ются из курса физичес
кой химии, но зато вво
дится изложение новых 
вопросов и на более вы
соком научном (количест
венном) уровне. •

С другой стороны, по
вышаются требования к 
физической химии со сто
роны специальных дис
циплин в связи с широ
ким использованием мо
делирования химических 
процессов при проектиро
вании химических реак
торов.

Это потребовало суще
ственной переработки, 
главным образом, хими
ческой кинетики и ката
лиза, более подробного и 
глубокого изложения ме
ханизма сложных хими
ческих реакций, в част
ности, макрокинетики ге
терогенного катализа. 
Вводятся в курс новые 
разделы химической ки
нетики, такие, как топо- 
химические реакции, не
изотермическая кинетика, 
металлокомплексный и 
ферментативный катализ.

Для реализации на 
практике этой перестрой
ки курса на кафедре ре
гулярно работает мето
дический семинар, на 
котором обсуждается це
лесообразность и необхо
димость тех или ицых 
изменений курса, а так
же излагается существо 
самих вопросов.

Этой же цели служит 
пособие «Физическая хи
мия» (авторы Д. П. Сем- 
ченко и А. Г. Стром- 
берг), 2-е издание кото
рого подготавливается в 
настоящее время в изда
тельстве «Высшая шко
ла». Этому пособию Мин
вуз СССР присвоил гриф: 
«Учебник для студентов 
химико - технологических 
специальностей вузов».

А. СТРОМБЕРГ, 
профессор-консультант 
кафедры физической и 
коллоидной химии.



ЗНАТОКИ ОБ ЩЕ С Т В Е ННЫХ  НАУК
В последний четверг в 

малом зале ДК ТПИ про
шел не совсем обычный 
конкурс. Он проходил по 
типу всем известной иг
ры «Что? Где? Когда?», 
но только на определен
ную тему — тему обще
ственных наук, и называ
лась она «Премьера». 
Инициатором проведения 
конкурса и его организа
тором была преподава
тель научного коммуниз
ма на АВТФ Дина Ива
новна Хваетунова, а уча
стниками — студенты V 
курса факультета. Вопро
сы. для игры придумыва
ли и присылали студен
ты. Они и подготовили 
вечер.

Помещение малого за
ла ДК ТПИ стало уют
нее от ярких плакатов, 
развешенных на стенах. 
Здесь было и пожелание 
победы команде «знато
ков», и призывы к акти
вному участию в игре 
зрителей. В команду 
«знатоков» вошли сту
денты разных групп и 
специальностей факульте
та, но держались они 
очень дружно. В этом 
большая заслуга капита
на команды Олега Мазу
рова (гр. 8620), который 
взял на себя ответствен
ность возглавить борьбу 
команды «знатоков».

Сама игра шла захва
тывающе: все — и «зна

токи», и зрители, —стре
мились быстрее ответить 
на вопрос, * обсуждение 
проходило довольно бур
но и активно. Поначалу 
выигрывала команда «зна
токов», но, когда победа 
была уже совсем близко, 
положение изменилось, 
вопросы стали попадать
ся более серьезные и ко
варные, а, может быть, 
потеряли бдительность 
сами «знатоки». Но так 
или иначе игра заверши
лась победой зрителей с 
почетным для «знатоков» 
счетом 6:5.

Ведущей конкурса бы
ла студентка группы 8323 
Елена Ярыгина, музы

кальные паузы и оформ
ление подготовил студент 
этой же группы Игорь 
Ряшенцев.

Правильно ответившие
на заданный вопрос по
лучали в награду призы. 
Н0 самым оригинальным 
подарком был бальный 
танец, который исполни
ли супруги Глушковы (гр. 
8720). Номер очень пон
равился всем участникам 
конкурса, и семейная па
ра была вызвана на 
«бис».

В общем, вечер про
шел интересно, живо и 
весело, все остались до
вольны конкурсом, отча

сти и потому, что сами 
были и организаторами, 
И участниками.

Такие игры (думаем, 
они проходят на уровне 
«деловых игр») или кон
курсы помогают студен
там проверить свои зна
ния, полученные в раз
ное время и в различных 
курсах общественных на
ук, свое знание совре
менной международной 
обстановки, ^приучают бы
стро, четко и по сущест
ву отвечать на постав
ленные вопросы. Одно
временно такие конкур
сы являются отличными 
развлекательно - поучи
тельными событиями, од
ним из примеров полез
ного во всех отношениях 
проведения свободного 
времени студентов.

А. ЮДИНА, 
студентка группы 8323.

Г о с с т р а х
предлагает

Каждый человек 
старается сделать свой 
дом красивым и уют
ным. И каждый стре
мится обеспечить сох
ранность своего иму
щества. Однако разли
чные непредвиденные 
случаи нередко нано
сят серьезный ущерб 
всему, что с любовью 
и старанием создава
лось за многие годы.

Поэтому в интере
сах каждой семьи зак
лючить с Госстрахом 
договор страхования 
домашнего имущества.

Предметы домашне
го хозяйства и оби
хода, личного потреб
ления и удобства мо
гут быть застрахованы 
их владельцами на 
любую страховую сум
му в пределах дейст
вительной стоимости 
имущества, исходя из

государственных роз
ничных цен.

Оформить договор 
страхования можно на 
несколько месяцев, а 
также на более дли
тельный срок — от 
1 года до 5 лет вклю
чительно. Договор на 
сумму до 5000 руб
лей заключается без 
предварительного ос
мотра имущества, а 
свыше 5000 рублей— 
с осмотром.

Заключив договор 
страхования домашне
го имущества, вы обе
спечите себе возмож
ность получения стра
хового возмещения при 
уничтожении или пов
реждении имущества в 
результате пожара, 
взрыва и других сти
хийных бедствий, ава
рии и в случае его 
похищения.

В  ДК и н сти тута

В ДК ТПИ выступила музыкаль
ная группа «Камерата». Слушатели 
познакомились с произведениями 
композиторов начала и середины 
XIV века. В их исполнении можно 
услышать музыку эпохи Возрожде
ния, знаменитых авторов XVI века 
и наших современников.

Коллектив существует уже 8 лет 
и завоевал популярность среди лю
бителей классической музыки. Инте
ресны и инструменты исполнителей.

Многие из них, например, афганский 
рубаб, домбра попали в Европу во 
время крестовых походов и были 
взяты на вооружение придворными 
музыкантами.

Создателем и руководителем «Ка- 
мераты» является ассистент кафед
ры философии Томского медицинс
кого института С. Н. Тихоненко.

НА СНИМКЕ: выступает «Каме
рата».

Фото А. Казанцева.
Из восьми представ

ленных на конкурс ра
диопередач было допуще
но шесть — физикотех- 
ников (ответственный 
Сергей Еськин), химико- 
технологического (ответ
ственный Евгений Тара
ненко), теплоэнергетичес
кого (ответственный 
Игорь Корзун), студии 
факультета автоматики и 
вычислительной техники 
(ответственный Виталий 
Гончаров), автоматики и 
электромеханики (ответ
ственная Наталья Пле- 
щенко), электроэнергети
ков (ответственный Анд
рей Кислинский). Самый 
высокий балл (38 из 40 
возможных) получила пе
редача физикотехников. 
Кроме основного состава 
жюри эта передача по
лучила достаточно высо
кую оценку корреспон
дента отдела агитации и 
пропаганды областного 
радио В. М. Шлизерма- 
на. Студийцы в переда
че поднимают острые
проблемы студенческого 
трудового движения. По
чему из семи отрядов
на факультете осталось
только четыре, почему
нет конкурса на право 
быть бойцом отряда? Эти 
и другие вопросы стали 
предметом обсуждения в 
передаче.

Внимание: конкурс

П О З Ы В Н Ы Е
Р А Д И О С Т У Д И Й

ПЕРВЫЙ ТУР СМОТРА. КОН КУРСА ПЕРЕДАЧ «СТУДЕНЧЕСКИЙ СЕ.
ФАКУЛЬТЕТСКИХ РАДИОСТУДИИ МЕСТР ТРУДОВОЙ».
ЗАВЕРШИЛСЯ ПРОСЛУШИВАНИЕМ

О лучшем отряде об
ласти «Аэлита» расска
зывает студия АВТФ. 
Верные действия коман
дного состава, ответст
венное отношение к ра
боте на Всесоюзной удар
ной стройке в г. Кедро
вом, дружба и насыщен
ная интересными меро
приятиями жизнь бойцов 
— все это помогло от
ряду перевыполнить в 
два с лишним раза пла
новое задание областно
го штаба и освоить один 
миллион рублей капита
ловложений. Передача 
интересная, записана на 
магнитную ленту на дос
таточно высоком уровне, 
но студийцы не совсем 
продумали режиссуру пе
редачи. Почти нет живо
го голоса, затянуты му
зыкальные паузы.

Достаточно серьезные 
проблемы ЛСО затрону
ли теплоэнергетики. Но,

повторяю, затронули, а 
не раскрыли.

Студийцы химико-тех
нологического факульте
та показали образ ко
мандира отряда. Каким 
он должен быть, и ка
кой он есть в линейном 
девичьем отряде. Его 
ошибки, просчеты. Пере
дача удалась, но не хва
тило профессионального 
мастерства, как опера
торского, так и журна
листского.

В передаче электро
энергетиков студийцы 
рассказывают о специа
лизированном районном 
отряде «Энергия», сфор
мированном на базе фа
культета. В своих интер
вью бойцы РСО «Энер
гия» доказывают, что 
за такими отрядами — 
будущее студенческого 
трудового движения. По
лучить теоретические

знания в вузе и претво
рить их в конкретное де
ло во время трудового 
семестра — главная за
дача бойцов.

Студийцы АЭМФ пы
тались дать оценку ра
боты всех шести дейст
вующих отрядов на фа
культете. Но в пятнад
цатиминутной передаче 
такой серьезный анализ 
всех отрядов ' невозмо
жен. Здесь должен быть 
организован цикл пере
дач. Содержание конкур
сной передачи оказалось 
поверхностным, поэтому 
получило самую низкую 
оценку жюри.

Кроме конкурсных пе
редач, жюри оценило ра
боту радиостудий в те
чение первого учебного 
семестра. Разнообразная 
тематика передач отлича
ет студии АВТФ, АЭМФ, 
ФТФ, ХТФ и ТЭФ. В

итоге баллы и места ра
спределились следующим 
образом: ФТФ — I мес
то (155 баллов), АВТФ 
(Вершинина, 39 «а») —
2 место (154,4 балла). 
ТЭФ (Вершинина, 31) —
3 место (107 баллов), 
ХТФ — 4 место (101 
балл), АЭМФ — 5 место 
(99,7 балла), ЭФФ — 6 
место (40 баллов), ГРФ 
(Пирогова, 18) — 7 ме
сто (28 баллов), ЭЭФ 
(Пирогова, 18 «а») — 8 
место (27,5 балла), ТЭФ 
(Вершинина, 31) — 9 
место (25 баллов), МСФ 
(Усова, 21/2) — 10 ме
сто (9 баллов), МСФ 
(Вершинина, 39) — 11 
место (7 баллов).

В результате ремонта 
общежития электроэнер
гетиков по пр. Кирова, 4, 
и переформирования гео
логоразведочного факуль
тета три студии по не 
зависящим от них при
чинам не смогли в этом 
семестре работать в пол
ную силу — это ГРФ 
(Усова, 13 «а»), АВТФ 
(Кирова, 56 б) и ЭЭФ 
(Кирова, 4). Радиокоми
тет ждет вас в следую
щем семестре.

Л. ЛОБАЧ, 
редактор радиостудии 
ТПИ.

Мы-
интернационалисты 

Я З Ы К  
Ж И В Е Т  
1 0 0  ЛЕТ
6 —7 декабря в Том

ске прошли дни эс- 
перантолитературы.

Томский городской 
клуб интернациональ
ной дружбы «Эсперан
то» по традиции ра
ботает на основе по
литехнического инсти
тута. И не только по-» 
тому, что заседает^ 
клуб в помещении на» 
Вершинина, 37. Мно-' 
гие эсперантисты — 
студенты, выпускники 
или сотрудники ТПИ. 
Недавно к ним прие
хали гости из Сверд
ловска, Сургута, Кра
сноярска, " Ленинска- 
Кузнецкого, чтобы в 
течение двух дней по
говорить о литерату
ре на языке эсперан
то, обменяться опытом 
работы.

Но главное, что оп
ределяет сейчас жизнь 
эсперантистов, — гря
дущий юбилей: в 1987 
году исполняется 100 
лет со времени созда
ния искусственного 
языка. В клубе мне 
показали резолюцию 
ЮНЕСКО, принятую в 
канун юбилея, в ко
торой говорится о 
больших возможнос
тях эсперанто для ме
ждународного взаимо
понимания и общения 
между людьми разных 
национальностей.

Программа двух 
дней была очень на
сыщенной: торжествен
ное открытие, где за
меститель председате
ля клуба томских эс
перантистов В. Ю. Ми
нин приветствовал всех 
гостей и пожелал пло
дотворно провести вре
мя, сменила экскур
сия в научную библи
отеку ТГУ на выстав
ку литературы об ис
кусственных языках: 
эсперанто, адельфийс- 
ком, омо, прометее- 
просветителе. Здесь 
собрана богатейшая за 
Уралом коллекция 
книг по этой теме.

День второй был то
же заполнен до преде
ла. Продолжался раз
говор о литературе, о 
новом в языке (томич 
А. П. Бирюлин назвал 
свой доклад «Калам
буры на эсперанто»). 
Как всегда, одной из 
интереснейших стра
ниц дней стал кон
курс синхронного пе
ревода, где источника
ми были научная ли
тература и сказка 
«Доктор Айболит». И 
уже вечером гости и 
хозяева отправились 
на спектакль своих 
старых друзей — в 
Томский театр кукол.

Геннадий Басов, вы
пускник ТПИ', а ны
не аспирант инсти
тута сильноточной эле
ктроники г. Томска, 
подводя итог дней, 
сказал: «Эта встреча 
не была посвящена ча
стным вопросом, мы 
'обменялись мнениями 
о путях развития эс- 
перантокультуры в на
ше время.

М. АРКАДЬЕВ.
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